



**Mi Universidad**

## **Controles de lectura**

*Cassandra Solis Pinto*

*Parcial 2*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 26 de Abril del 2024.*

Segunda Unidad.

Cassandra Solis Pinto  
09 04 24

# Los Modelos Médicos en México

En el siguiente control de lectura abordaremos las principales pautas de encuentro, así como las diferencias entre los modelos de interpretación en salud pública, cuyas perspectivas sociomédica y poblacional han contribuido sustancialmente a una visión integrada en este campo de conocimiento. El como se piensa y se construyen conceptualmente los procesos sociales, su papel en la determinación de las condiciones, las interpretaciones y las respuestas en salud, así como el nivel de análisis que se privilegia y las formas de acceder al plano empírico. La Salud Pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE). La aparición de estos modelos corresponde a distintos momentos del desarrollo de la salud pública, estrechamente ligados al desarrollo alcanzado por la sociedad y a la forma como ésta percibe el fenómeno (SE).

En este proceso, los modelos "Puros" prácticamente han desaparecido, dando lugar a formas de interpretación que intentan trascender el esquematismo y posibilitar el reconocimiento de la importancia de los procesos sociales en la producción de las condiciones colectivas de SE, de las interpretaciones y de las respuestas. Los modelos sociomédicos ex-

## Medicina. Náhuatl

Milenes de un esfuerzo humano que fue capaz de transformar a cazadores integrantes de bandas nómadas en agricultores de alta cultura fueron acumulando sus huellas en el territorio que hoy llamamos mexicano. Mesoamérica llegaba con sus móviles fronteras septentrionales hasta los ríos Sinaloa, Mayo y Yaqui por el occidente, y hasta el Pánuco por el oriente, formando un repliegue profundo en la parte central de la linea que separaba la superárea de las tierras en que vivían pueblos dedicados principalmente a la explotación de productos de zonas áridas, a la recolección y a la caza, con agricultura y cerámica incipientes. Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz, frijol, calabaza y chile, productos cultivados con escasos recursos tecnológicos, ya que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a las labores del campo, o tan grandes como para proporcionar el abono que las tierras necesitaban. Formaban grupos ligado inicialmente por lazos familiares, sobre los que surgieron nexos políticos, religiosos, administrativos, laborales y militares. Estos grupos, que en idioma náhuatl reubian el nombre de calpulli, estaban sometidos al régimen central, encargados de la dirección gubernamental, de las grandes obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente está también de riqueza para

# Medicina Tradicional Mexicana

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para 2023. El documento impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y ética para su reglamentación de investigación. La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basada en pruebas científicas". La doctora Claudia Ponce de León Hill, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeúticas en medicina tradicional. Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho, desde su punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos, detalla, han llegado a determinar la efectividad de los elementos naturales que ocupan a través de la prueba, el error y la repetición. "Yo creo que los científicos nos hemos apropiado del término científico, pero

Referencias:

01. López-Arellano, O., & Blanco-Gil, J. (1994). Modelos sociomedicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública de México*, 36(4), 374–384.  
<https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395>
02. 153bpdf: Textos de medicina náhuatl | Instituto de Investigaciones Históricas. (n.d.). *Historicas.unam.mx*. Retrieved April 26, 2024, from [https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/medicina\\_nahuatl.html](https://historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/medicina_nahuatl.html)
03. Saldaña, S. (2020, January 29). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *Xataka México*. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padeamientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>